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政府工作报告提出，积极扩大有效
投资。引导资金更多投向补短板、调结
构、促创新、惠民生的领域。其中，铁
路、公路、水利等成为投资重点领域。
全国人大代表、中国工程院院士王梦恕
在接受新华社采访时表示，投资交通基
础设施、重大水利工程不仅可以拉动当
期经济，更重要的是能补短板、惠民生，
使百姓有切实的获得感和体验感。

全国人大代表、中国船舶重工集团
公司第七二五研究所所长马玉璞在接
受《检察日报》采访时认为，最高检去年
出台的《关于充分发挥检察职能依法保
障和促进科技创新的意见》可操作性
强，有利于维护科技创新主体合法权
益，为科技创新营造良好法治环境。特
别是强调要在办案中正确区分罪与非
罪的“五个界限”，既突出了刑事打击重
点，又体现了对科研人员合法收益的保

护。他建议检察机关对科研单位加大
法治宣传力度，增强科研人员保密意识
和法治意识。

全国 人 大 代 表 、中 信 国 际 矿 业
副董事长任沁新在接受《河南日报》采
访时表示，转型升级需要政府和企业
共同努力，才能取得最好的效果。政
府要加大供给侧结构性改革力度，创
新体制机制，为产业向中高端发展营
造良好环境。企业要有信心，因为无
论是传统优势产业，还是新兴产业，都
需要长期的培育和积累。企业转型发
展不能光找“市长”，更要瞄准“市场”，
在产品研发、品种调整上下功夫，找到
突破点。

全国人大代表、中国一拖集团有限
公司董事长赵剡水在接受《中国工业
报》采访时表示，受农民收入不高、增收
难度加大的影响，用户购置高端农业装

备的积极性仍然不高，这导致我国高端
农业装备产品的推广应用难以达到预
期，一定程度上影响了加快我国农业现
代化建设的步伐。他提出两条建议：一
是继续加大各类高端农业装备产品的
宣传、推广力度，优化购置信贷业务，强
化售后服务体系建设。二是发挥补贴
政策的引导和促进作用，改进、完善农
机购置补贴政策，建立长久有效的补贴
机制，加大对高端农业装备产品的补贴
力度，充分调动我国农户购置、使用高
端农业装备产品的积极性，为加快我国
由“农机大国”向“农机强国”转变，提供

政策层面上的支持和保障。
全国人大代表戴松灵在接受《东方

今报》采访时，建议有关部门在督促落
实“减税降费”上加大力度，让中小企业
真正感受到国家对实体经济的支持。
他说，国务院多次下发文件，降低贷款
基准利率，为实体经济“输血”。但在银
行放贷过程中，仍然是“瞪着大小眼看
人”。一般中小企业拿到手的银行贷
款，“月息都在一分左右”，折合年利率
达12%，比基准利率翻了两倍还要多，导
致经营成本居高不下。

本报记者 姜明明 整理

——媒体聚焦驻洛全国人大代表

传递洛阳好声音 展示洛阳新形象

如何保障“全国人民能够到点开
饭”？在增加“菜篮子”产品和改善生态
环境之间如何寻求平衡？在城乡一体
化进程中又如何确保农民利益？

7 日上午，在十二届全国人大五
次会议举行的记者会上，农业部部长
韩长赋就推进农业供给侧结构性改
革的相关热点话题作了全面回应和
介绍。

用市场的手段和改革的
办法促进结构调整

今年中央一号文件把推进农业供
给侧结构性改革作为主线，政府工作
报告再次提到深入推进这项改革。韩
长赋对此表示，改革主要解决三个问
题：适应市场需求，改善农产品供求
关系；提高农业的质量和效益，增加
农民收入；促进农业转型升级，增强
竞争力。

“这次供给侧结构性改革主要是用
市场的手段、改革的办法，通过引导市
场主体行为促进结构调整。”

韩长赋介绍，今年农业部将抓好五
件事：

——去库存。主要是减少玉米种
植面积。

——补短板。就是补齐优质品种、
短缺产品、生态环境的短板。

——增效益。大力推进节本增效
和适度规模经营，拉长农业的产业链。
通过节本增效降低生产成本、减少流通

成本。
——育主体。培育新型农业经营

主体，包括职业农民，返乡下乡农民工、
大学生、科技人员及农业企业和农民合
作社，发挥适度规模经营对结构调整的
引领作用。

——增动能。 深 化 粮 食 等 重 要
农产品价格形成机制和收储制度的
改革。

打响农业面源污染防治
攻坚战

田间地头秸秆焚烧、养殖场粪污乱
排、农药化肥过量施用，这些农业面源
污染情况在农村时常可见。韩长赋
表示，这些问题如果处理不好就是污
染、是烦恼，处理好了就是资源。

农业部今后将一手抓资源保护，一
手抓废弃物治理，把过高的农业资源利
用强度缓下来，把面源污染加重趋势降
下来。

韩长赋提出，经过五年努力，要使
全国的规模养殖场粪污都能无害化、资
源化利用。今年将首先在100个畜牧养
殖大县开展试点，在财政上采取先建后
补、支持第三方治理等措施，进行粪污
收集、储存、运输、处理。

化肥减量使用方面，农业部正在开
展果菜茶有机肥替代化肥行动。今年
首先在果菜茶的核心产区、知名品牌的
生产基地推广，力争到2020年使果菜茶
的化肥施用量减少50%以上。

秸秆利用方面，今年将开展东北地
区秸秆处理行动。通过机械化还田，支
持开展饲料化、基料化、能源化，支持企
业探索产业化的利用机制。

土地流转要保护好农民权益

土地问题是现在农村改革的重点。
韩长赋表示，推进农村改革仍是以农民
和土地的关系为主线，因为土地问题涉
及粮食安全，也涉及亿万农民权益。

据他介绍，目前全国已流转的农
地占农村家庭承包耕地总面积的 35%
左右。这是发展现代农业的方向，发
展现代农业需要有规模经营，同时土
地流转也是实现农民对土地权益的一
个路径。

韩长赋表示，土地流转中的重要问
题是保护好农民的权益。目前正在进
行承包地的确权登记颁证，把每一户农
民的承包地在哪儿、多大面积、土地生
产能力怎么样，都进行明确勘测、评估
和登记。

“农民讲，这叫确实权、颁铁证，他
们不用担心了，可以安心出去打工了。”
韩长赋说，“另外，实行‘三权分置’，就
是把土地的集体所有权、农户的承包权
和经营权分开，使集体、承包农户和流
入土地者的权益能够都得到保护，并且
能够平衡。”

他同时强调，承包农户和流入方要
有合同，这个合同要在农业部门进行鉴
证，双方权益都要得到保障。

粮食产量适当增减将是常态

韩长赋说，去年粮食减少104亿斤，
主要是玉米，这是主动调整的结果。今
后粮食产量根据当期供求关系适当增
减会成为常态。

“粮食生产是‘两难’。多了不行，
少了更不行。作为农业主管部门，我们
第一位的职责还是要保障全国人民能
够到点开饭。”韩长赋说，“我们将贯彻
国家新的粮食安全战略，首先要守住谷
物基本自给、口粮绝对安全的底线。”

据他概括，新的粮食安全战略是
“三个两”：

保住两大口粮。就是要保持稻谷、
小麦这两大口粮的面积和产量总体稳
定，确保口粮绝对安全，为此要完善稻
谷、小麦的最低收购价政策，特别要加
快划定粮食生产功能区，把口粮生产任
务落到地块。

稳住两个积极性。就是要稳住地
方政府重农抓粮和广大农民务农种粮
的积极性，完善粮食价格政策，健全生
产者补贴制度。发展粮食适度规模经
营，让种粮的人有账算、有收益。

实施“两藏”战略。藏粮于地、藏粮
于技，巩固提升粮食产能。重点加强高
标准农田建设，“十三五”末要确保达到
8 亿亩，力争搞到 10 亿亩；重点支持种
业科技创新和农业技术集成创新，通过
机械化降低粮食生产成本。

（据新华社北京3月7日电）

——农业部部长韩长赋两会记者会回应热点话题

保障“全国人民能够到点开饭”

“科研项目孵化期间，科技人员心无旁骛。含苞欲放
时，一些人心思活了，外面的围猎也开始了。等到瓜熟蒂落
时，一定有人要跑。怎么让科技人员不跑？”6日中午，政协
经济界分组讨论接近尾声，东方电气集团原董事长王计
委员提出了自己的疑问。

“不少人鼓励我们成为中国的‘通用电气’，和世界一流
公司相比，我们不弱在生产能力，不弱在装备，但弱在创新
能力上。”王计说。

“我们已确定把未来能源作为科研方向，但在培育创新
能力的过程中，遇到不少问题，比如职工持股分红问题。”
王计说。

为解决这一问题，王计去年提交了相关提案，希望“承
认智力劳动是一种资本，建立多元的股权激励方式，让科技
人员获得更多稳定感和获得感”。

后来，提案得到详细回复，已有多部门出台国有科技型
企业股权和分红激励的暂行办法。“这说明全社会都关心这
个问题，已经从过去的号召走向实践了，但我今年还要进一
步提这个提案。”

“不是已出台相关办法了，还不行吗？”国家发展改革委
原副主任杜鹰委员问。

王计说，根据暂行办法，国有科技型企业要提供三年财
务报表。我们投资的初创科技型企业处于孵化期，财务指
标往往达不到要求，很难被认定为“高新技术企业”，这意味
着股权和分红激励难以实行。

“那企业再等三年不行吗？”另一位委员问道。
“对我们来说，这三年孵化期是宝贵的成长期，最需要

激励机制。只有明确科技成果与每一个科研人员的关系，
才能调动他们的积极性。”王计说。

“我补充一个不合理的地方。”坐在王计对面的中国通
用技术集团董事长贺同新委员接过话茬，国有科技型企业
还受限于工资总额问题。“如果我照顾科研工作者，给他们
高待遇，就会挤出从事经营性工作职工的收入，那些人又不
满意了。”

贺同新说，搞创新真的很难，可能大额产出，也可能零
产出，就像风险投资一样。

“对，就是像风投！一些有眼光的民营企业家，拿出几
亿元吸引全球人才，他们投10个领域，只要有一个爆发就
行了。”王计说，但实际创新中仍有不少障碍，需要宽松的
环境。

“这是一个体制问题。”“这个问题必须解决。”多名委
员附和道。

“所以政府工作报告提到‘落实股权期权和分红等激励
政策’，我非常赞成。一定不能再让科研人员为分享成果的
事分心了！”王计说。

“你讲得有深度，这是一个关系创新的重要问题！”杜鹰
说。 （新华社北京3月6日电）

——政协委员共商科技企业难题

“怎么让科技人员不跑？”

（上接01版）
《意见》指出，要通过支持新型农业经营主体发展，引导

一、二、三产业融合发展，推动农村电子商务发展，引导农民
企业家回洛发展，依托各类产业园区等返乡创业渠道带动
农民工返乡创业。在健全创业服务体系方面，《意见》明确，
到2017年年底，各县（市）区要设立农民工返乡创业综合公
共服务中心；到2020年，每年对1万名返乡农民工开展创
业培训和创业辅导。在完善创业政策体系方面，《意见》明
确，将农民工返乡创办的小微企业纳入市小型微型企业信
贷风险补偿资金支持范围，提供创业场地支持，加大金融支
持力度。

会议指出，引导农民工返乡创业，可以推动人才回归、
技术回乡、资金回流，实现从“输出一人致富一家”的打工效
益向“一人创业致富一方”的创业效益转变，对打赢脱贫攻
坚战、促进农村和谐稳定具有十分重要的意义。各级各有
关部门要认真落实政策，加强协调服务，积极主动帮助返乡
农民工解决经营场地、资金技术、产供销等方面的问题，为
他们创业铺平道路。

会议还研究了其他事项。
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坚定文化自信 讲好中国故事
3月7日，全国政协十二届五次会议在北京梅地亚两会

新闻中心召开记者会，邀请全国政协委员刘长乐、冯骥才、
苏士澍、成龙、海霞就弘扬中华优秀传统文化、培育和践行
社会主义核心价值观、繁荣发展社会主义文艺、大力发展社
会主义先进文化、推动中外人文交流等问题回答记者提
问。这是海霞在记者会上。

新华社记者 李鑫 摄
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支持农民工返乡创业

据新华社北京3月7日电（记者 申
铖 郁琼源）政府工作报告提出，2017年营
改增改革将再迈新步伐，增值税税率由现
行四档简并为三档，将释放更大减税效应。

从目前情况来看，营改增改革总体
运行平稳，利好效应显著。根据预算报
告，2016年新增试点行业全部实现总体
税负只减不增的预期目标，前期纳入试
点的行业和原增值税行业因可抵扣进项
税增加也实现了减税，去年降低企业税
负5736亿元。

营改增试点是我国继 1994 年分税
制改革后影响最深远的一项税制改革。
从2012年1月1日营改增试点在上海交
通运输业和部分现代服务业率先启动，到
2016年5月1日扩至最后的金融业等四
大行业，这一改革试点已走过5年历程。

“森马集团有 3000多个代理商，仅
租金一项，预计全系统代理商因营改增每
年就可以减税2亿元左右。”全国人大代
表、森马集团有限公司董事长邱光和说。

2017 年，营改增试点将进一步推
进。根据政府工作报告，今年将落实和
完善全面推开营改增试点政策，简化增
值税税率结构，由四档税率简并至三档，
营造简洁透明、更加公平的税收环境。

营改增将释放
更大减税效应
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